
  

1/8 

Dr. Nader in an Interview on “Maspero hot Events”: 

COPTIC BUSINESSMEN SHALL NOT LEAVE EGYPT  

 

Dr. Nader Riad confirmed that Maspero events will not force Coptic 

businessmen to leave Egypt. Dr. Riad  said that the Coptic businessmen  

investments roots in Egypt are deep and even the branches of these industries 

are able to face  any crisis  more than others and he does not feel any 

persecution as a Coptic  businessman and  more people  surrounding him and 

working with him are Muslims. In addition to Dr. Nader Riad position as the 

Chairman of the Egyptian-German Business Council, he is the Chairman of the 

Arab Union for the Protection of Intellectual Property Rights and the Chairman 

of Culture and Information sector in the Arab Economic Unity Council and the 

Chairman of the Committee for Standards and Quality in the Federation of 

Egyptian Industries. He discussed in his interview with Alam Almal a number of 

the pressing issues that concern both Muslims and Coptic in this country.. to the 

interview. 

• After the recent events of Maspero, Do you feel discriminated against 
as a Coptic citizen? 

I do not not feel any persecution or discrimination on the personal level due 

to religious reasons and I have a great degree of acceptance from others and 

the degree of non-acceptance is not for religious reasons, as I am surrounded 

by a majority of Muslim friends of and other majority of workers in my   industrial 

organization who are characterized by the moderate Islam , and what unites us 

of common features exceeds the difference in the religion component , as 
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Sheikh Mohammed Abdo stressed that there are a lot of religions but there is 

one god. 

But one of the persecution features what we hear about the difficulty for 

Christians to occupy the youth jobs as compared to their Muslim peers, as well 

as not assuming the high leadership positions in some places such as: 

universities and some sovereign bodies. I think this will change after the 

revolution and we desire of its positives so minds and souls will be opened to 

push the homeland forwards. 

Until then, other Livelihoods ways for free work must be available for all 

 

• Did the recent events saw excesses from Christians as It saw 
excesses from Muslims? 

According to the theory that every action has a reaction , we can say that if 

we take in consideration the different in size between individuals and the social 

and cultural background that rule the Christians which stresses that they 

renounce violence , but in the case of uncontrolled positions , this is like the 

quantitative collision theory in Chemical Science  , as what happens in the 

collision between heavy transport vehicle and small passenger car , the great 

damage will be on the small car. 

But it must be known that the history stressed the differences between 

people fell down in crises and the citizens of one nation rush to defend one 

other and save the injuries so as not to ran over foot .The evidence of this, the 

magnanimity that Tahrir square witnesses as the Coptic protects Muslim during 

his prayers and the Muslim stands as a barrier that prevents damage on 

Christians. 
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• After Maspero events, do you think that the Coptic businessmen have 
the intention to leave Egypt? 

I do not think so, as we can describe the current stage as uncontrolled 

situation in which its implications reach the high level of risk. This damage the 

country's reputation and its relations with individuals which sound the alarm, 

indicating that what happened cannot be replicated in any way. 

While many people felt danger, I am not of the believers that the Coptic 

industrial men will be frightened in the extent that they will think of immigration, 

but the industries which are assumed by Coptic businessmen have deep roots 

in their origins and branches so it resists crisis more than others 

• What are your feelings when you hear about the meeting between the 
Salafis and the Brotherhoods? 

I have a full conviction that the Islam in Egypt derives its strength from being 

moderate Islam that does not tend to extremism and does not tolerate on the 

basic components of religion, thus, any uncontrolled actions will be resisted by 

the moderate Islam which is represented in the majority of Egyptian Muslims 

who are responsible for the path correction. 

So, it is an Isalmic – Islamic problem primarily prior it is a Coptic problem. We 

hope the avoidance of thoughts and views that may affect our economic 

capabilities. 

• From your point of view, what is the proper thoughts and regime for 
Egypt?  

In the political term, we need two powerful parties along with the small parties 

which Allow making coalitions between large and small parties. 

It is not accepted that one party will take excesses decisions in which people 

will bear such consequences. All of this must be under Democratic presidential 

system. For the parliament, I do not mind the existence of two rooms.  As for 
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the municipalities, it must not be centralized, meaning that the independence of 

each Governorate of its resources and taxes through taxes that it collect and 

spend inside the Governorate and it shall bear sovereign burdens and services 

that it implements. It shall pay for the general treasury through Local People 

Council which regulates its policy as well as collecting the sales tax to the 

general treasury. As for the governors, he must be elected by the citizens of the 

Governorate. As for the elections, it must be by proportional list along with the 

individual because we cannot assume that all the people are involving in parties 

which lead to the increase in the proportion of people's participation in elections, 

taking into consideration that the programs of all new parties do not include 

social content. 

• What is the proper Economic form for Egypt during the coming period? 
Before 25 January events, the Egyptian economy can be described as a 

cohesive economy that continue to grow . The main weak point represented in 

the failure to apply the principle of human or social dimension, thus there was a 

gap between the growth and development , but what threats the  Industrial and  

Development Egyptian Economy nowadays is structural imbalances including: 

the  imbalance of hard currency needs and its failure to provide the production 

components and the hard currency which is allocated to provide the basic 

needs for people by taking into consideration that there was not a clear policies 

before the revolution to make a balance between growth and the  overall 

development 

• What are the reasons of the production decline before the revolution?  
There are many reasons for the production decline ...and in addition to what 

the industrial production currently faces the of the weakness of the available 

investments, as well as the stumble of some export capabilities, there is also 

the return of the phenomenon of the trembling hands to include ministries and 

administration agencies, licenses and also the banking sector, which enter the 
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factories in a dilemma due to their desire  to meeting their needs of local and 

imported materials which weakened the efficiency of the production wheel 

turnover , as well as taking unilateral decisions by the country that is unmatched 

in other countries such as : applying  the provisions retroactively and imposing 

industrial royalties to give the permission for industrial activity Although we are 

a state that seeks for  encouraging industry in order to achieve its desired role. 

 

• What is the validity of applying the free economy in light of the 
circumstances that take place in Egypt? 

Freedom is not absolute freedom. What we mean is the rational free 

economy i.e the state has its positive role in control and rationalization. 

Finally, Regardless of ideologies, the goal is to provide the better standards 

of living o the majority of the people in the fields of education, training, health, 

housing, insurance and entertainment. 

In your opinion, what is the form of the state that you desire Egypt will 
be? 

I desire a Free and sovereign country in which right prevails and the forces of 

backwardness will disappear under the rule of the state and its control on all 

matters, progressive i.e seeks for the better and guided by the patterns and the 

laws of the industrial free world countries. 

Which type of economy is better in the light of crisis economy? 

We cannot go out of the free economy but we must not ignore the social 

dimension for the workers and the importance of developing them humanity and 

technically in order to cope with the desired technology progress in order to 

provide the good life for the majority of the people. 
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What is the role of the state in this economy? 

The state will be the booster partner and the removal of obstacles and the 

provider of the infrastructure as well as its responsibility is to maintain security 

and to address all elements of chaos. If the country succeeds in these issues, it 

will be far from the surprising economic crisis. 

In all cases, the country's role is to mobilize all nation efforts  in order  to 

reach an optimal national output. 

How do you explain the silence of the industrial society of industrial 
federation and the Commerce Chambers Federation in light of the 
ongoing uproar on the Egyptian political scene? 

This is due to the amount of the uproar that extend to include tenth of the 

new parties and tenth of the applicants for the post of presidency and the media 

overlap that display the policies of these parties which share in modernity and 

there programs do not include any economic dimension. This make the 

industrial federation and commerce chambers prefer to be silence until setting 

the economic and productive dimension in the spot light.  

What is your evaluation for the privatization program after 15 years? 

Privatization is not an Egyptian invention, but an economic principle adopted 

by the capitalist countries before the socialist countries that resisted it for a time 

and then it adopted it.  

The model which is known universally is rehabilitating and restructuring the 

companies that may achieve profits and using their yields to support the 

following companies and this does not prevent the preservation of employment 

and maintaining the state's assets from waste and dispersal. 
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We must mention that privatization is not a goal but it must be used as a tool 

for avoiding the defeats of the public administration for resources. Thus, the 

world replaced "privatization" by new active tools such as the partnership 

between the public and the private sectors. 

 Are you still sticking to hope? 

Egypt was the first civilization that knows agriculture and irrigation, respected 

the human and maintains his dignity. It discovers writing music, astronomy 

medicine, pharmacy, embalming and construction , respected the pharaoh King 

and put him in the ranks of the gods. 

Does it make sense that Egypt that made this civilization and transferred it to 

the others declines and annihilates and declines by the hands of its citizens? 

The decisive answer that Egypt is the "Mother of the world", it will restore its 

previous position by the thoughts, civilization and the hands of its sincere 

people.  

   Are you satisfied with the government of Essam Sharaf? 

I think that the government is not satisfied with its implementation and the 

main difficulty is the various demands and the absence of plan of priority 

accepted and supported by the citizens. Without this it will be difficult for any 

government to set a plan of priorities that cope with the available potentials. 

• What are the negative aspects that associate  this government? 
The most negative aspects are the security chaos and the disability of the 

regime to restoring discipline in a timely manner and with required firmness as 

well as the absence of balanced parliament that expresses the peoples' 

ambitions and the stumble of the Egyptian economy in many respects. 
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• From your point of view, how can we treat the security chaos?  
The security problem needs the toughening punishment for those who attack 

security men whether they are affiliated to the armed forces or the interior or 

private security in factories or guardian companies.  

The ministry of interior has to uphold its relations with the private security 

companies as a partner with it in providing security as they are facing the same 

risks that experienced by the police. 

We must add that the increase of the cost of security for the institution 

resulted on reducing competitiveness of this institution due to the increase in 

the cost of the production. 

 

Interview : Hala Mostafa 

 

 

 

 
 

Translated from Arabic Original   
Alam Almal News Paper ( page 5) 16 \ 10 \ 2011 
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Dr. Ing. Nader Riad, der Präsident des Ägyptisch-Deutschen 

Unternehmerverbands betonte, dass die Ereignisse in Maspero die koptischen 

Geschäftsleute nicht dazu bewegen würden, Ägypten zu verlassen. Riad fügte 

hinzu, dass die Investitionen der koptischen Unternehmer tief verwurzelt im 

Land seien und alle möglichen Turbulenzen besser als viele andere überleben 

könnten. Riad meinte, dass er sich als koptischer Unternehmer nicht 

diskriminiert fühle und dass die meisten seiner Bekannten und Mitarbeiter 

Muslime seien.                                                                                                       

Neben seiner Position als Präsident des Ägyptisch-Deutschen 

Unternehmerverbands ist Dr. Ing. Nader Riad auch Präsident des Arabischen 

Dachverbands für den Schutz des geistigen Eigentums und Leiter des Sektors 

für Kultur und Informationen im Rat der Wirtschaftlichen, Arabischen Einheit. Er 

leitet zudem den Ausschuss für Normung und Qualität im Dachverband der 

Ägyptischen Industrien. In seinem Interview mit „Alam Almal“ spricht er über 

einige wichtige Themen, welche jeden Ägypter, ob Muslim oder Kopte, 

beschäftigen. Nun zum Interview:  
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Dr. Nader Riad vor dem Hintergrund der heißen Ereignisse in 
Maspero 

Die koptischen Geschäftsleute werden Ägypten nicht verlassen 

Ich fühle mich nicht diskriminiert und die meisten meiner Bekannten 
sind Muslime 

In den Programmen der neuen Parteien fehlen die sozialen und 
wirtschaftlichen Aspekte  

Privatisierung ist weder eine Erfindung noch ein Ziel. Besser ist eine 
Kooperation zwischen dem staatlichen und privaten Sektor 

Der Islam der Ägypter zeichnet sich durch seinen gemäßigten 
Präsidialsystem Charakter aus und wir brauchen ein demokratisches 

Es hat der Wirtschaftspolitik vor der Revolution an Menschlichkeit 
gefehlt und wir brauchen einen auf Freiheit und Rationalität 

basierenden Kurswechsel 

● Fühlen Sie sich als Kopte nach den jüngsten Ereignissen in Maspero 
diskriminiert?                                                                                                        

- Ich fühle mich persönlich nicht als religiös diskriminiert. Ich werde als 

Menschen von manchen gemocht und von anderen nicht gemocht. Das hat 

aber mit meiner Religion nichts zu tun, denn die meisten meiner Freunde und 

Mitarbeiter sind Muslime, die einem gemäßigten  Islam anhängen. Daher gibt 

es zwischen uns mehr Gemeinsamkeiten als Unterschiede. Hier gilt die 

Aussage Scheich Muhammad Abdos, dass es mehrere Religionen, aber nur 

einen Gott gibt.  
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Allerdings höre ich, dass junge Menschen christlichen Glaubens mehr 

Probleme bei der Arbeitssuche als ihre muslimischen Mitbürger haben. 

Außerdem ist es für christliche Bürger schwieriger, führende Posten in 

bestimmten Institutionen, wie z.B. an den Universitäten und in den so 

genannten hoheitlichen Ministerien, zu bekleiden. Ich glaube, dass das sich 

nach der Revolution ändern wird und dass die positiven Entwicklungen in 

unserem Land die Menschen aufgeschlossener machen werden. Bis dahin gibt 

es Arbeitschancen im Bereich der Freiberuflichkeit, die allen offen stehen.          

        

● In den jüngsten Ereignissen lassen sich bei manchen Muslimen 
extreme Verhaltensweisen feststellen. Gilt diese Feststellung auch für 

manche Christen?                                                                                          

- Theoretisch stimmt das, und zwar nach dem Regel „jede Aktion erzeugt 

eine Reaktion“. Aber das Benehmen der Christen als Individuen sowie ihre 

sozialen und kulturellne Einstellungen und auch ihre lange Geschichte zeugen 

davon, dass sie sich immer von jeglicher Form von Gewalt distanzieren. In 

extremen Situationen kann es zu abweichenden Reaktionen kommen. Aber 

auch da sieht es aus wie bei der mechanischen Kollisionstheorie: Wenn ein 

großer Lastkraftwagen und ein kleiner Personenkraftwagen zusammenstoßen, 

so wird der kleinere Wagen den größeren Schaden davon tragen.                               

Aber die Geschichte lehrt uns, dass in Krisenzeiten fallen die Schranken 

zwischen den Menschen fallen, und dass sie dann beginnen, 

zusammenzuhalten und einander gegen mögliche Gefahren zu verteidigen. Am 

Tahrir-Platz hat sich die Hilfsbereitschaft der Ägypter deutliche gezeigt, als die 

Kopten auf ihre muslimischen Mitbürger beim Beten aufgepasst und die 

Muslime ihre christlichen Mitmenschen vor Gefahren geschützt haben.                 
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● Glauben Sie, dass sich manche koptische Geschäftsleute nach den 
Ereignissen in Maspero überlegen, Ägypten zu verlassen?                            

- Nein, das glaube ich nicht. Zwar leben wir in einer Zeit, wo viele Dinge 

schnell eskalieren, und zwar in einem alarmierenden und extremen Ausmaß 

und wo die Beziehungen zwischen dem Staat und den Bürgern und demnach 

den Ruf des Staates tief beschädigt worden sind, aber ich glaube, dass sich die 

oben erwähnten Ereignisse auf keinen Fall wiederholen lassen. 

Und obwohl viele die jetzige, gefährliche Situation ausgenutzt haben, bin ich 

nicht der Meinung, dass sich die koptischen Unternehmer davon erschrecken 

lassen und auswandern. Die Investitionen der koptischen Unternehmer sind tief 

verwurzelt im Land und können alle möglichen Turbulenzen besser als viele 

andere überleben.                                                                                                   

● Können Sie uns Ihr Gefühl beschreiben, wenn Sie von den Tagungen 
der Salafisten oder der Muslimbrüder hören?                                                 

- Ich bin der Überzeugung, dass der Islam in Ägypten seine Stärke von 

seinem gemäßigten Charakter bezieht und dass er weder Extremismus noch 

die Preisgabe von Grundsätzen des Glaubens akzeptiert. Deshalb werden 

Gruppierungen und Bewegungen, die extreme Auffassungen vertreten, auf den 

Widerstand der Mehrheit der Muslime, die normalerweise an den gemäßigten 

Islam glauben, stoßen. Es ist auch die Aufgabe dieser Mehrheit, solchen 

Erscheinungen entgegenzuwirken. Es handelt sich also in erster Linie nicht um 

ein Problem der Kopten, sondern um ein innermuslimisches Problem. Was ich 

mir wünsche, ist, dass wir nicht zu Ideen aufrufen oder Haltungen vertreten, die 

einen negativen Einfluss auf die Wirtschaft haben können.                  

● Welches System ist Ihrer Meinung nach für Ägypten geeignet? 
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- Auf politischer Ebene brauchen wir zwei große Parteien und ein paar kleine 

Parteien, so dass es zu Koalitionsregierungen kommen kann. Es ist nicht mehr 

akzeptabel, dass nur eine einzige Partei das Land allein regiert, denn es kann 

passieren, dass diese Partei unüberlegte Entscheidungen treffen würde, die für 

die gesamte Bevölkerung schwerwiegende  Konsequenzen hätten. Ich glaube 

zudem, dass wir ein Präsidialsystem brauchen. Was das Parlament angeht, bin 

ich nicht gegen das Zweikammersystem. Außerdem sollte die 

Kommunalverwaltung dezentralisiert werden, so dass jedes Gouvernement 

durch einen starken Kommunalrat die eigenen Einnahmen verwaltet, Steuern 

eintreibt und die Kosten für die von der Zentralregierung geleisteten Dienste an 

die Staatskasse zurückerstattet. Allerdings sollte die Mehrwertsteuer vollständig 

an die Staatskasse abgegeben werden. Zudem sollten die Gouverneure 

direkt von der Bevölkerung ihres Gouvernements gewählt werden. Was die 

Parlamentswahlen angeht, bin ich für ein aus Verhältniswahl und 

Mehrheitswahl gemischtes Wahlsystem. Der Hauptgrund dafür ist, dass wir 

nicht erwarten können, dass alle Bürger Anhänger einer politischen Partei 

werden. Durch dieses gemischte Wahlsystem wird die politische Partizipation 

der Bürger steigen. Es ist hier zu bemerken, dass in den Programmen der 

neuen Parteien die sozialen Aspekte fehlen.                                                          

● Welches wirtschaftliches System braucht Ägypten in der kommenden 
Phase?                                                                                                               

- Man kann die ägyptische Wirtschaft vor den Ereignissen vom 25. Januar 

2011 als solid bezeichnen. Sie ist stets gewachsen. Das Hauptproblem war 

damals, dass die sozialen und menschlichen Aspekte nicht berücksichtigt 

wurden. Deshalb hat sich eine Kluft zwischen Wachstum und Entwicklung 

aufgetan. Derzeit wird die ägyptische Wirtschaft von strukturellen Defiziten 

bedroht. Vor allem besteht ein großes Defizit im Hinblick auf die vorhandenen 
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Devisen, da der größte Teil dieser Devisen der Deckung der Grundbedürfnisse 

der Bevölkerung gewidmet wird. Das heißt, dass der Devisenbedarf der 

Industrie nicht abgedeckt wird.                                                                               

Schließlich gab es vor der Revolution keine klare Politik bezüglich der 

Schaffung eines ausgewogenen Verhältnisses zwischen Wachstum und 

Entwicklung.                                                                                                            

● Was sind Ihrer Ansicht nach die Gründe für den Rückgang der 
Produktivität der Industrie nach der Revolution?                  
- Es gibt mehrere Gründe dafür. Zum Beispiel der derzeitige Rückgang der 

Investitionen und der Exporte. Hinzu kommt die zögernde Politik der Regierung 

und der Banken, was die Industrie, die ihren Bedarf an lokalen und 

ausländischen Rohstoffen umgehend abdecken muss, oft in Not bringt und ihre 

Produktivität negativ beeinflusst. Außerdem werden Entscheidungen, die es in 

den anderen Ländern der Welt überhaupt nicht gibt, von Seiten des Staates 

ohne vorherige Absprache mit den Unternehmern getroffen. Zum Beispiel 

werden Gesetze mit Rückwirkung angewendet und zusätzliche gesetzwidrige 

Gebühren für Unternehmensgründung erhoben, obwohl der Staat eigentlich die 

Wirtschaft fördern müsste.                                                                                      

● Kann eine freie Marktwirtschaft in Ägypten unter den jetzigen 
Umständen entstehen?                                                                                     

- Die absolute Freiheit gibt es nicht. Was wir brauchen, ist ein freies und auf 

Rationalität gerichtetes Wirtschaftssystem, in dem der Staat eine positive 

Aufsichtsrolle übernimmt. Das Hauptziel ist im Endeffekt und jenseits aller 

ideologischen Überlegungen die Lebensbedingungen der Bevölkerung in den 

Bereichen der Bildung, der Ausbildung, der Gesundheit, des Wohnens, der 

Versicherung und der Freizeit stets zu verbessern.                                               
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● Welche Staatsform sollte Ägypten Ihrer Auffassung nach haben? 

-  Ägypten sollte ein freier und souveräner Staat, in dem das Recht 

vorherrscht und die Kräfte der der Finsternis vor der starken Hand des Staates 

zurückweichen, sein. Es sollte auch ein fortschrittliches Land sein, und zwar im 

Sinne, dass es immer nach dem Besseren sucht und sich nach den Gesetzen 

der freien Industrieländern orientiert.                                                                     

● Welches Wirtschaftssystem passt am besten in Krisenzeiten? 

- Man kann auch hier an kein anderes Wirtschaftssystem als die freie 

Marktwirtschaft denken. Gleichzeitig kann man die Gegebenheiten in Ägypten 

nicht außer Acht lassen. Man müsste die sozialen Lebensbedingungen der 

Arbeiter berücksichtigen. Zudem müsste man ihnen gute 

Ausbildungsprogramme anbieten, damit sie ihre Fertigkeiten im gewünschten 

Ausmaß verbessern, mit den Neuigkeiten im Bereich der Technologie Schritt 

halten und sich ein menschenwürdiges Leben leisten. 

● Welche Rolle sollte der Staat in der Wirtschaft übernehmen? 

- Der Staat sollte als die Rolle des Partners, der Probleme beseitigt und 

günstige Rahmenbedingungen schafft, übernehmen. Dazu gehören die 

Gewährleistung der öffentlichen Sicherheit, die Bekämpfung von Chaos- und 

Unruhestiftern. Wenn das dem Staat gelingen würde, würde ihm die eine oder 

andere überraschende und bedrückende wirtschaftliche Krise erspart bleiben.  

Auf jeden Fall ist es die Aufgabe des Staates, alle Kräfte und Energien zu 

bündeln, um die Produktivität und Wettbewerbsfähigkeit der Wirtschaft auf 

lokaler und internationaler Ebene zu stärken und ihr Wachstum zu fördern. 
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● Wie erklären Sie das Schweigen des Dachverbands der Industrien 
und des Dachverbands der Handelskammern angesichts dessen, was 
sich in der politischen Landschaft Ägyptens so alles herumtreibt? 

- Das ist darauf zurückzuführen, dass es zurzeit eine großes Durcheinander 

im politischen Leben in Ägypten herrscht. Es gibt derzeit Duzende von neuen 

Parteien und  Präsidentschaftskandidaten. Hinzu kommt, dass in den 

Massenmedien oft polemisch über die Programme der Parteien diskutiert wird. 

Diese Programme orientieren sich meistens an den Grundsätzen der Moderne, 

aber verfügen über keine klare wirtschaftliche Agenda. Deshalb haben sich der 

Dachverband der Industrien und der Dachverband der Handelskammern 

entschieden, sich nicht zu diesen Programmen zu äußern und abzuwarten, bis 

das Thema Wirtschaft in den Vordergrund rückt und man ihre Bedeutung als 

die Triebkraft für das Wachstum sowie für die Schaffung neuer Arbeitsplätze 

und die Bekämpfung der Arbeitslosigkeit anerkennt.                                             

● Wie beurteilen Sie den Privatisierungsprozess in Ägypten, der vor 15 
Jahren begonnen hat?                                                                                     

- Privatisierung ist generell keine ägyptische Erfindung, sondern zu den 

Prinzipien der Wirtschaft zählt. Dieses Prinzip wurde von den kapitalistischen 

und nach langer Ablehnung auch von den sozialistischen Ländern umgesetzt. 

Es ist nicht mehr aus lokaler und internationaler Sicht annehmbar, dass der 

Staat die Verluste seine Firmen Jahr für Jahr hinnimmt und nichts tut. Nach 

dem weltweit verbreiteten Modell werden Erfolg versprechende Firmen 

reformiert und ihre Profite für die Reformierung weiterer Firmen verwendet. 

Dabei sollte das Ziel der Privatisierung im Erhalt von Arbeitsplätzen und dem 

Schutz der Staatsvermögen vor  Verschwendung bestehen.                                
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Ich möchte hier hervorheben, dass die Privatisierung kein Selbstzweck ist. 

Sie ist nur ein Mittel zur Vermeidung mancher Fehler der staatlichen 

Verwaltung. Demnach wird die Privatisierung durch andere, neuere und 

effektivere Instrumente, vor allem durch die Kooperation zwischen dem privaten 

und dem staatlichen Sektor, ersetzt.  

● Sind Sie immer noch optimistisch?                                                              

- In Ägypten ist die älteste Zivilisation entstanden. Hier sind die Ackerbau, die 

Feldbewässerung, die Menschenrechte, die Musik, die Schrift, die Astronomie, 

die Medizin, die Pharmazie, die Einbalsamierung, die Architektur entdeckt bzw. 

weiter entwickelt worden. Hier wurde auch der Herrscher, der Pharao, 

respektiert und zum Gott erhoben. Die anderen, die damals auf einer primitiven 

Zivilisationsstufe gelebt haben, haben erst aus Ägypten gelernt und seine 

Zivilisation nachgeahmt. Ist es nun denkbar, dass dieses Land, in dem alle 

Grundlagen eines modernen Landes vorhanden sind, an seinen Bürgern 

untergeht?                                                                                                               

Die kategorische Antwort lautet, dass Ägypten einst die Mutter der Welt war 

und heute seine frühere Stellung in der Welt zurückgewinnen wird, und zwar 

durch die harte Arbeit seiner Bürger.                                                                      

● Sind Sie zufrieden mit der Arbeit der Regierung von Esam Sharaf? 

- Ich glaube, dass die Mitglieder dieser Regierung selbst nicht mit ihrer Arbeit 

zufrieden sind. Eines der größten Probleme, vor denen diese Regierung steht, 

sind die übertriebenen Forderungen, die von vielen an sie gestellt werden. 

Zudem verfügt sie über keine Agenda mit klaren Prioritäten und Zielen, die von 

der Bevölkerung anerkannt und unterstütz werden könnte. Denn ohne diese 

Unterstützung wird es keiner Regierung gelingen, einen realistischen Plan zu 

entwickeln, ohne die Bürger zu enttäuschen.                                                         
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● Welche negative Entwicklungen lassen sich in Verbindung mit der 
Politik der aktuellen Regierung bringen?                                                          

- Die wichtigsten, negativen Entwicklungen sind die 

Unsicherheit im öffentlichen Raum und die Unfähigkeit des Regimes Ordnung 

rechtzeitig wiederherzustellen. Hinzu kommen das Fehlen eines Parlaments, in 

dem alle Schichten der Bevölkerung auf eine ausgewogene Art und Weise 

repräsentiert sind und das die Ambitionen des ägyptischen Volkes verkörpert, 

und der Rückgang der Produktivität der ägyptischen Wirtschaft in vieler 

Hinsicht.                                                                                                                

● Wie kann Ihrer Meinung nach die Unsicherheit im öffentlichen Raum 
bekämpft werden?                                                                                            

- Die antwort variiert von einem Bereich zum anderen und auch je nach den 

damit verbundenen Gefahren. Generell müsste die Strafe für Gewalt gegen 

Angehörige der Sicherheitsinstitutionen, ob Polizisten oder Angehörige der 

Armee oder privater Sicherheitsdienste verschärft werden. Das 

Innenministerium müsste gute Kontakte zu den privaten Sicherheitsfirmen 

haben, denn sie gelten als wichtige Partner in der Gewährleistung der 

öffentlichen Sicherheit und sind den gleichen Gefahren ausgesetzt. Es bleibt zu 

erwähnen, dass die Kosten, die ein Betrieb zur Gewährleistung seiner 

Sicherheit bezahlt, zur Erhöhung der Produktionskosten und demnach zur 

Senkung der Wettbewerbsfähigkeit des Betriebs führen.                                        

Hala Mosutafa 
 
 
 

                                                

 
*Übersetzt aus dem arabischen Original 
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